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香港著名導演

吳思遠

回顧上一代上海文
化人的遺產——魯迅、

洪深、梅蘭芳、徐玉蘭、聶耳、吳昌碩、
趙丹等名人，各個文化陣地的一大批近代
中國的藝術大師都在上海，而真正是上海
人的大師很少，他們的創意和才華得到了
充分施展，造就了當年上海文化繁榮的景

象。
今日，以演藝界為例，有「北漂」而無

「上漂」，據說上海的民營力量相對較弱，
上海發展機會太少，優秀人才往往被其他
省市挖走。現在上海還剩什麼？值得我們
深思。

博物館等文化事業，政府要大力扶持。

對於文化產業，則要降低門檻，少干預，

多鼓勵。紐約大大小小的劇團打造了國際

大都會的舞台繁榮。我希望上海要研究投

資文化藝術的稅收優惠政策是否可行，鼓

勵更多人投資這一行業。
提升上海市民的文化素養，是根本的發

展策略。我認為提升全民文化素養要從小
學開始培養。上海可實行藝術家與學校配
對，邀請音樂家每周到學校教授欣賞音
樂，如此以往，上海市民的文化素養必定
大幅度提升。

上海公共外交協會與溫州公共外交協會於8
月11日至16日在北戴河舉辦公共外交知識首期
培訓班。全國政協外事委員會主任趙啟正、北
京外國語大學教授李永輝、清華大學教授趙可
金、中國人民大學新聞學院傳播系主任胡百
精、清華大學教授周慶安、上海國際問題研究
院院長楊潔勉，分別就《中國的公共外交：塑
造形象，說明中國》、《世界格局變革與中國
外交》、《中國公共外交的戰略與策略》等課
題，為首期60餘名培訓班的學員們進行深入細
緻的講述，並引起學員的熱烈討論。

上海公共外交協會常務理事楊潔勉

公共外交兼
具理論性和實
踐性，中國公
共外交起步雖
然較遲，但在
理論和實踐的
探索方面已經
取得了顯著的
成果。首先，
中國對公共外

交理論採取了兼收並蓄的開放態度，承認美國
和西方公共外交的理論和實踐進步，並盡可能
地予以借鑒。例如，中國在保留原有「人民外
交」的基礎上，更多地使用「公共外交」一
詞。
其次，中國公共外交理論強調「和平」、

「和諧」、「理解」、「包容」等體現中國獨立
自主和平外交的基本理念，也體現了傳統中國
優秀文化的精髓，為國際社會的公共外交注入
了非西方元素。
再次，強調中國公共外交是爭取外界理解而

不是對外輸出理念，中國公共外交的目的在
於：增進外部世界對中國基本國情、價值觀
念、發展道路、內外政策的了解和認識，樹立
中國負責任大國形象。最後，中國強調公共外
交理論和實踐的一致性。美國著名學者約瑟夫
奈把公共外交稱之為「講故事」。
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上海市政協對外
友 好 委 員 會 主
任、上海公共外

交協會副會長兼秘書長吳金蘭，原上
海市人民政府外事辦公室副主任，長
期從事對外友好交流工作，對於馳騁
在服務於國家總體外交大局、服務於
上海經濟建設的公共外交新領域，她
感到自身責任之重大，也感到欣慰和
自豪。
今年3月，上海公共外交協會與上海

市人民政府新聞辦公室合作，在美國

芝加哥、休斯敦開展的兩地「城市形

象片互換播映」簽約和首播儀式，這

一貼近外國民眾，近距離、正面宣傳

中國和上海形象，雙方共贏的合作項

目取得了很好的效果，並正向世界上

其他城市進一步拓展。

「大使系列對話會」正在成為協會

的品牌活動。今年上半年已與市政協

外委會、經濟委員會共同舉辦了大使

對話會系列活動之一，「走出去與轉

型發展」即大使和企業家對話會，邀

請了一些資深外交家與外向型國營、

民營企業家深入對話，解讀國家關於

「走出去」政策，交流外部世界政策

環境、投資環境以及風險防範知識。

下半年，協會還將圍繞文化大發展這

一專題進行深入研討，舉辦大使對話

會系列活動之二，「文化強國和公共

外交」——大使與文化界人士對話

會。

吳金蘭表示，2011年2月，上海市政

協率先發起成立了上海公共外交協

會。目前，協會已建立了自己的網

站，可以預見，這將成為傳播上海新

形象的又一平台。著名籃球明星姚明

加入公共外交協會擔任協會副會長和

榮譽大使後，協會正在醞釀與策劃與

姚明相關的系列活動，增強明星效

應。

她還表示，未來將通過開展公共外

交，為引導國際社會客觀全面看待中

國發展，更多地理解中國的歷史文

化、發展道路、治國理念、內外政

策，樹立維護和平、發展、合作、負

責任的國家形象出一分力。

■香港文匯報記者顏菁
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■上海、溫州公共外交協會首期培訓班開班

儀式。全國政協外事委員會主任趙啟正參加

開班儀式並為學員講課。

■上海公共外

交協會副會

長、榮譽大使

姚明。

6月28日，上海公共外交協會召開第一屆第
二次會員大會和第一屆第三次理事會議，聽取
協會成立以來工作情況報告，交流對外友好交
往實踐經驗。部分會員結合各自經歷，交流了
開展對外交往、樹立中國和上海形象的做法和
體會。上海建工集團就拓展海外市場與彰顯中
國國際形象結合，近年來舉辦5期施工管理技
術援外培訓班，62個國家的170名外國學員到
滬學習交流，在讓各國學員走進中國的同時推
廣了企業品牌。協會常務理事安翊青推動香港
《文匯報》刊載「傳播上海形象、說明真實中
國」專版，借助媒體傳播力量，展現城市形
象。何烈輝會員所在企業在海外投資中積極融
入當地社會，為當地創造就業機會。協會常務
理事陳啟偉介紹了市政府新聞辦、上海公共外
交協會合作實施上海城市形象片海外城市交換
播放行動、開闢對外宣傳新途徑的實踐。

講動人故事

說明真實中國

交流員

上海公共外交協會召開會員大會、理事會

主持人安翊青：您作為一個享譽中外

的籃球運動員，在美國期間，為中美交

流做了很多積極和有益的工作，有哪些

值得您回憶的故事和深刻體會？

民間外交 須具親和力
姚明：籃球是各個民族和國家都可以

接受的體育運動和文化，應該說，我運
氣非常好，有機遇去從事籃球事業。2007
年和2010年的兩場慈善籃球賽舉辦時，得
到了中國國家隊和美國一些NBA明星的
大力支持，雙方人員在北京和台北進行
了3場比賽，這裡面就有由籃球比賽、慈
善等元素衍生出的友誼。籃球在中國和
美國之間都具有巨大的影響力，在從事

籃球事業時，就巧合地找到了這一共同
關注點。對兩個民族和國家間的交流，
首先要做的是尋找共同語言和美好的元
素，而這些正是民間探索差異或非差異
的最好途徑。
近10年來，隨 中美交流日趨頻繁，

兩國體育也隨之升級，讓我印象深刻的
是，2008年北京奧運前，時任美國總統小
布什與中國國家主席胡錦濤會面時討要
中美籃球賽的門票。而那場比賽，正是
由我帶領的中國男籃在北京奧運會上的
第一場比賽。從一場球隊大戰就可以看
出，雖然中美之間有很多差異，但在籃
球文化背景下，兩國領導人和人民完全
可以坐在一起觀看一場籃球比賽。

主持人安翊青：上海公共外交協會在

一年多的時間裡，內聯外拓，大力拓展

傳播平台，傳播鮮活的上海形象，打造

優秀公共外交品牌。作為上海公共外交

協會榮譽大使和副會長，您對民間外交

是如何理解的？

姚明：公共外交的受眾包括政府、社
會各個階層，涵蓋來自經濟、教育、人
文、傳媒、科技、體育等多個領域。而
公共外交相對應的就是官方外交，這是
兩條達致同一目的不同軌道。公共外交
更注重通過雙向交流，達成理解和共
識，並表現為一種漸進性的發展，更像
是一項系統工程。在當前形勢下，卓有
成效的公共外交活動可以為國家外交創
造更大的迴旋餘地，為國家的建設發展
營造更加有利的國際環境。同時，公共
外交活動也可以在促進民間交往過程
中，展現中國「負責任的大國」的良好
形象，總之，民間交流一定要具親和
力。

官民一致 利良性互動
主持人安翊青：您在今年6月28日的上

海公共外交協會會員大會發言中曾提

到，「我們的前輩都可以憑藉高超的政

治智慧和強大的包容心使得『乒乓外交』

成為可能，在今天這個開放的時代，我

們有理由做得更多，做得更好。」 您希

望如何做得更加完善？

姚明：40年前中國送去美國的熊貓等
都是民間大使，其發揮的作用並不比官
方弱，事實上，這才是真正軟實力的體
現，民間外交是對美國民眾影響力最大
的外交方式，更容易散發出友善的、鄰
里間一般的交流。我感到官方應該鼓勵
民間發出聲音，民間的聲音如果和官方
的聲音一致，官方外交可以選擇性放大
這種聲音，形成良性互動；如果不一
致，則可以有意識淡化，也無礙大局。
但如果官方需要民間發出聲音時，民間
沒聲音，這就勢必造成被動。
主持人安翊青：上海公共外交協會擬

將與姚明自身有關活動相結合開展「上

海和你交朋友」等能夠廣泛交友，體現

上海文化的活動，拓展以籃球文化為切

入點的公共外交，服務於上海的體育文

化事業，您能否提前透露具體的實施計

劃和設想嗎？

姚明：這個活動創意很好，「交」其
實就是互動最好的體現，我們在宣傳自己
的價值觀和生活方式的同時，也不能忽略
傾聽對方的價值觀。近期，這個活動正在
醞釀過程中，實施方案還沒有出台。

■上海市政協對外友好委員會主任、上海

公共外交協會副會長兼秘書長吳金蘭。

■香港著名導演吳思遠。
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過往10年職業生涯中，克林頓、小布什和奧巴馬3任美國總統均曾在公

開演講中提到他，其中克林頓的金句「姚明是中國對美國最大的單筆出

口」流傳甚廣；「一座中美文化之間的橋樑」是NBA總裁斯特恩對姚明

的評價；「中美交流大使」是中美基金會授予姚明中美民間交往40年傑

出人物貢獻獎時的讚譽。姚明日前在北京接受香港文匯報獨家專訪時表

示，對公共外交他有 更多期待，無論公益還是外交都應保留民間的聲

音，發揮民間力量，也為官方外交留下更大的迴旋餘地。

■香港文匯報記者 顏菁、曉雪

吳金蘭：推動公共外交 展示真實中國

發展民間外交

會


